# VOLUNTARIOS EXTRANJEROS EN LOS EJÉRCITOS LIBERALES MEXICANOS, 1854-1867

Lawrence Douglas Taylor Hanson

El Colegio de México

La participación de voluntarios extranjeros en la guerra es muy común y en este sentido las guerras de reforma y la segunda intervención francesa no se diferencian de otros conflictos. La presencia de tropas extranjeras es más evidente con respecto a la segunda fase de la contienda civil que duró de 1861 a 1867. La facción conservadora en México fue apoyada después de 1860 no sólo por el ejército francés sino también por contingentes de diversas nacionalidades: austriacos, belgas, húngaros, individuos de otros países europeos, egipcios enviados por el imperio otomano, y estadunidenses, muchos de éstos provinieron de los Estados Confederados del Sur. Con el retiro del grueso del ejército francés de México en 1866, gran cantidad de soldados extranjeros decidieron unirse al ejército mexicano del imperio y lucharon hasta la caída de Maximiliano.<sup>1</sup>

En cambio, es más difícil evaluar la participación militar de los voluntarios extranjeros en la facción opuesta, es decir, los ejércitos que pelearon para implantar en México las Leyes de Reforma y la Constitución de 1857. Las obras escritas relativas a la época hacen mínima o ninguna mención del papel de voluntarios. Los historiadores por lo general se refieren a los grupos armados liberales como si todos hubieran estado compuestos únicamente por soldados mexicanos. No obstante,

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Hefter, 1962, pp. 17, 20, 22. Véanse las siglas y bibliografía al final de este artículo.

existe una cantidad apreciable de documentación sobre la historia de los soldados extranjeros en el ejército constitucionalista o republicano a mediados del siglo pasado, indicio de que su contribución a la lucha, aunque relativamente pequeña, merece ser estudiada y evaluada como un elemento más para la comprensión de una fase muy compleja en la historia de México desde la Independencia.

Conviene dar una breve explicación de la terminología que se utiliza referente a este tipo de personal militar y el sentido aceptado por nosotros para cumplir con los propósitos de este trabajo. Las fuentes de la época se refieren a los voluntarios de otros países que sirvieron en los ejércitos mexicanos como "filibusteros", "aventureros", "soldados de fortuna", "mercenarios", etc. Todos estos términos tienen distintas connotaciones. La palabra "filibustero" originalmente fue utilizada para designar a un bucanero o pirata en busca de botín. Posteriormente fue empleado para identificar al individuo que intervenía políticamente en los asuntos internos de una nación con la finalidad de usurpar su gobierno.<sup>2</sup> La expresión "aventurero" designa a uno que busca la aventura, pero no necesariamer e implica un soldado. El término "soldado de fortuna", muy de moda a principios de este siglo y quizás inventado por el corresponsal de guerra norteamericano Richard Harding Davis, indica a un hombre que lucha para obtener pago o por amor a la aventura bajo la bandera de cualquier país.3 Por último, la palabra "mercenario", que es de uso común hoy en día, pero que también tiene un origen antiguo, se refiere a un soldado pagado por el servicio que presta a un país ajeno al suyo.4

Hay que tener en mente que no todos los extranjeros que lucharon en las guerras de la reforma y la intervención eran soldados profesionales contratados y pagados con sueldos. Además, no todos temán experiencia militar. Con la excepción de los términos "filibustero" y "aventurero", las demás expresiones, "soldados de fortuna" y "mercenarios", son bá-

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Gall, 1957, p. 9; Brown, 1980, p. 459.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Davis, 1912, p. 77.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Quick, 1973, p. 301.

sicamente sinónimos y pueden ser utilizados para referirse a las tropas de nacionalidad extranjera que combatieron en la guerra civil mexicana de 1854 a 1867, siempre y cuando uno tome en cuenta que la palabra más adecuada es la de "soldado o voluntario extranjero".

Los mercenarios que pelearon en México de 1854 a 1867 provinieron de varias regiones del mundo, principalmente Estados Unidos y Europa. Muchos habían tenido experiencia como soldados profesionales en diversas contiendas civiles e internacionales de aquella época: las guerras carlistas de España, de Crimea, el movimiento de independencia italiana contra Francia y el imperio austriaco, la guerra de secesión en Estados Unidos, etc. Sus motivos para venir a México variaron de acuerdo con los diversos caracteres de los individuos y las circunstancias personales de cada uno. Muchos eran soldados profesionales que vieron el conflicto liberal-conservador simplemente como una manera de practicar su carrera durante los tiempos de paz en sus propios países. Algunos de ellos, como el general italiano Luis G. Ghilardi, eran hombres dedicados a la causa liberal en todo el mundo. Tomaron las armas a favor de quien creyeron era un pueblo oprimido y explotado. Por supuesto, un motivo principal para la gran mayoría de los voluntarios fue la esperanza de ganar un buen sueldo y quizás un poco de botín. Algunos se unieron a las filas de las fuerzas armadas juaristas con la intención de conseguir tierras por medio del gobierno y quedarse en México en calidad de residentes fijos.

El objeto del siguiente ensayo es tratar acerca de la actuación militar de los voluntarios extranjeros en los ejércitos liberales en la época que va de la revolución de Ayutla en 1854 a la caída del imperio en 1867. Por conveniencia, el planteamiento del tema ha sido dividido en dos secciones que abarcan distintos periodos de esta extensa y sangrienta lucha: 1) la reforma, y 2) la intervención francesa.

## La reforma

Algunos mercenarios norteamericanos y europeos participaron en la revolución de Ayutla de 1854 a 1855 que derrocó al gobierno de Antonio López de Santa Anna. En el pueblo de Lampazos, Nuevo León, Santiago Vidaurri proclamó el plan "Restaurador de la Libertad" y derrocó al gobierno santanista del general Gerónimo Cardona en Monterrey. En el curso de la lucha, para consolidar su poder en los estados del noreste, el caudillo norteño recibió numerosas solicitudes de norteamericanos para pelear en su ejército o ayudar en el reclutamiento de tropa mercenaria. Vidaurri contrató al norteamericano Edward Pendleton, quien sirvió en el ejército del norte como artillero de 1854 a diciembre de 1855.

Juan Álvarez, gobernador del estado de Guerrero, quien encabezó la revolución en el sur, también contrató mercenarios norteamericanos. El general Chatham Roberdeau Wheat (1826-1862), veterano de la primera expedición filibustera de Narciso López en Cuba, de las campañas de Carbajal en el norte de México y de Walker en Nicaragua, sirvió en el ejército del sur de abril de 1855 a julio de 1856.8 José María Parra y Álvarez, sobrino del general Álvarez residente en San Francisco, contrató al viejo soldado de fortuna Jean Napoleón Zerman, veterano de la batalla de Waterloo y otras campañas europeas, para llevar un barco cargado de abastos de guerra a Acapulco. Cuando Zerman hizo escala en la bahía de La Paz, Baja California, él y sus expedicionarios fueron encarcelados por el gobernador militar José María Blancarte

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Tyler, 1973, pp. 17-19.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Véanse por ejemplo, Hanson Alsbury al coronel Bennet Riddels, 29 de junio de 1855; W.E.W. Radley a Vidaurri, 31 de julio de 1955, AGENL, CSV, primera sección, caja 32 (correspondencia con extranjeros), exp. 484-B, hs. 11763, 11769.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Pendleton también sirvió durante algún tiempo con José María Carbajal en Tamaulipas. Edward Pendleton a Vidaurri, 29 de julio de 1855, AGENL, CSV, primera sección, caja 32, exp. 4848, h. 11762; Pendleton a Vidaurri, 24 de septiembre de 1855, AGENL, CSV, caja 28, exp. 943, h. 15007; Pendleton a Vidaurri, 15 de diciembre de 1855, AGENL, CSV, h. 15008; Pendleton a Vidaurri, 19 de febrero de 1856, AGENL, CSV, h. 15009; Pendleton a Vidaurri, 5 de agosto de 1856, AGENL, CSV, h. 15010; Pendleton a Vidaurri, a Ignacio Jáuregui, Ignacio Ramírez, Miguel Blanco Buenrostro, 20 de septiembre de 1856, AGENL, CSV, segunda sección, caja 42, exp. 1373, h. 16667.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Dufour, 1957, pp. 84-88; Wheat, 1907, p. 168; Freeman, 1946, v. 1, pp. 87, 88.

y conducidos a la ciudad de México para ser juzgados bajo la acusación de filibusterismo.9

Algunos europeos también participaron en las acciones militares que condujeron a la caída de Santa Anna. El general Santos Degollado contrató los servicios del italiano Luis G. Ghilardi (1800-1863), ex coronel del ejército de Garibaldi, quien había llegado a México a finales de 1853. Ghilardi acompañó a Degollado en la derrota de Tizayuca, Jalisco, el 28 de marzo de 1855.10 El 30 de noviembre de 1855 Comonfort le dio el grado de general de brigada y en diciembre de ese mismo año militó en Querétaro en la campaña de la Sierra Gorda contra Tomás Mejía y José López Uraga. Posteriormente luchó en Puebla y, siendo gravemente herido el 11 de marzo de 1856 en un asalto a la capital estatal, fue a Europa a curarse.<sup>11</sup> Otro europeo, el español Nicolás de Régules (1826-1895), veterano de las guerras carlistas en España, tomó parte en la campaña en el estado de Michoacán, bajo las órdenes del general Epitacio Huerta.12

Aunque Vidaurri, Álvarez y otros caudillos habían contratado tropas mercenarias para luchar contra el régimen de Santa Anna, los ideólogos del movimiento constitucionalista se mostraron divididos acerca del asunto durante la nueva lucha civil entre liberales y conservadores que empezó con el golpe de estado de enero de 1858. Juárez recibió en repetidas ocasiones propuestas de ayuda extranjera, pero rechazó tales ofertas. <sup>13</sup> Desaprobó la práctica de José María de Jesús Carbajal y Juan Cortina, quienes tenían fuertes lazos con Es-

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Reclamación y documentos relativos a la expedición a México de Juan Napoleón Zerman y otros filibusteros de las goletas "Archibald Gracie" y "Rebeca Adams", 2 de diciembre de 1857, AHGE, L-E-1932 a 1940; Montes a la embajada mexicana en Washington, 2 de diciembre de 1857, AHGE, CR-1-4, hs. 327, 328, 427-430, 433-436, 496, 497, 527-529; ZERMAN, 1858, pp. 1-14; CHAMBERLAIN, 1954, pp. 179-184.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Fuentes Díaz, 1959, p. 42.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Biografía Luis Ghilardi, en Juárez, 1964-1975, v. 15, p. 984.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Régules había venido a México en 1846 vía Cuba y Estados Unidos, *Diccionario Porrúa*, 1976, v. 2, p. 1736.

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> William H. Henry a Juárez, 13 de junio de 1858 y 1 de julio del mismo año, ABJ, Ms. 1-25 y 1-27; Juárez a Henry, 3 de agosto de 1858, ABJ, Ms. 1-26; D.R. Bisdom a Juárez, 20 de diciembre de 1860, ABJ, Ms. 2-68.

tados Unidos, de contratar soldados norteamericanos para sus fuerzas militares. Aceptó que personas seleccionadas, o sea, soldados profesionales y de buena conducta, podían nacionalizarse para servir al ejército republicano. En general, Juárez prefirió conseguir ayuda pecuniaria para comprar armas y municiones en lugar de contratar mercenarios. Otros miembros del gabinete liberal, como Melchor Ocampo, compartieron la actitud de su jefe. 15

No todos los miembros del partido liberal estuvieron de acuerdo con Juárez sobre este asunto. Después de mucha reflexión Matías Acosta opinó:

no es deshonroso ni impolítico organizar legiones de extranjeros que vengan a nuestro servicio, convirtiéndose desde luego en mexicanos, y que se pueden licenciar a poco tiempo, dándoles tierras para que sirvan de base a la colonización. 16

Aún dentro del mismo gabinete juarista, el ministro de Hacienda y Fomento Miguel Lerdo de Tejada exploró la posibilidad de armar un ejército de voluntarios norteamericanos, si éstos profesaban los mismos principios que los liberales. Durante su viaje a Estados Unidos en el verano de 1859 Lerdo de Tejada intentó, sin éxito, reclutar una fuerza de soldados de fortuna estadunidenses.<sup>17</sup>

A pesar del fracaso de los esfuerzos de Lerdo de Tejada de contratar grandes contingentes de tropas extranjeras, un pequeño número de soldados de fortuna de diversas nacionalidades se unieron a los grupo liberales en las regiones sur y central de México. Zerman y sus partidarios, dejados en

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Andrés Treviño a Juárez, 1 de enero de 1860, ABJ, Ms. 2-136; Juárez a Treviño, 18 de enero de 1860, ABJ, Ms. 2-136 bis; Carbajal a Juárez, 30 de enero de 1860, ABJ, Ms. 2-71. Temeroso del efecto de incursiones filibusteras en las poblaciones de la frontera norteña, Juárez continuó ordenando a Carbajal no incorporar fuerzas extranjeras a su ejército durante ios años de la intervención francesa. Juárez a Carbajal, 16 de marzo de 1866, ABJ, Ms. 1464.

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Juárez a George B. Matthew, 14 de septiembre de 1860, ABJ, Ms. Supl. 93; RIVERA CAMBAS, 1959-1960, v. 15, p. 123.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Acosta a Juárez, 2 de mayo de 1859, ABJ, Ms. 1-42.

 $<sup>^{17}</sup>$  Mejía, 1958, pp. 45, 46; Blázquez Domínguez, 1978, pp. 138, 151.

libertad finalmente en 1857 después de que se había puesto fin a las acusaciones de filibusterismo, dieron escolta armada a Comonfort de México a Veracruz y luego en barco a Nueva Orleáns. Después de dos fracasos por conseguir apoyo estadunidense para el gobierno liberal con sede en Guanajuato, Zerman regresó a México donde se unió a las fuerzas de Álvarez en Oaxaca. Wheat regresó a Guerrero en el otoño de 1859 y luchó con el ejército liberal del sur hasta el verano de 1860. A principios de 1860 el general estadunidense York Smith llegó a la costa oaxaqueña cerca del pueblo de Huatulco a bordo de la goleta *Ocean Wave* con algunas tropas de la misma nacionalidad, que el general Álvarez había contratado para la campaña liberal en el departamento de Oaxaca. Ocean 2000 de 1000 de 10

<sup>18</sup> Cuevas al general Manuel Robles Pezuela, 17 de febrero de 1858, AHGE, H/110 (73.0), 1857-1858/1; Cuevas a la embajada mexicana en Washington, 22 de marzo de 1858, AHGE, CR 1-3, h. 870; El Siglo Diez y Nueve, 18 de abril de 1858, RIVERA CAMBAS, 1959-1960, vol. 14, p. 208; Diario Oficial del Supremo Gobierno Mexicano, 2 de septiembre de 1858; La Sociedad. 24 de febrero de 1859. Durante la intervención francesa, Zerman, habiéndole sido otorgado el grado de general, sirvió al gobierno republicano como agente para la compra de armas. Matías Romero a Zerman, 18 de marzo de 1862, AHMR, h. 183; Romero al Ministro de Relaciones Exteriores, 8 de enero de 1863, AHMR, h. 210; Romero al Ministro de Relaciones Exteriores, 26 de enero de 1863, AHMR, h. 213; Juárez a Romero, 22 de octubre de 1863, AHMR, h. 225-2; John L. Green a Romero, 31 de marzo de 1864, AHMR, h. 351; Zerman a Romero, 9 y 12 de abril de 1864, AHMR, h. 360; J.R. Whiting a Projero, 26 de abril de 1864, AHMR, h. 376; Zerman a Romero, 27 de init de 1864, AHMR, h. 378; Zerman a Romero, 9 de mayo de 1864, AHMR, h. 382; Zerman a Romero, 21 de mayo de 1864, AHMR, h. 387; Sebastián Lerdo de Tejada, ministro de Guerra y Marina, a Romero, 2 de junio de 1865, en Correspondencia Legación, vol. 6, p. 203; Epitacio Huerta a Romero, 26 de diciembre de 1865, AHMR, h. 798; Romero a Laura Zerman, 12 de marzo de 1867, AHMR, libro copiador, vol. 1, h. 360.

Después de salir de México, Wheat se unió a un grupo de voluntarios británicos para ir a Italia y ayudar a Garibaldi a lograr la independencia de este país. Murió en la batalla de Gaines Mill en Virginia durante la guerra civil en Estados Unidos, luchando al lado de los estados confederados del sur. Dufour, 1957, pp. 107, 108; Wheat, 1907, p. 168; Freeman, 1946, vol. 1, pp. 87, 88.

<sup>20</sup> RIVERA CAMBAS, 1959-1960, vol. 15, p. 147; RIVERA CAMBAS, 1961-1962, vol. 1, parte B, p. 420; Carta de Porfirio Díaz, coronel en jefe de la brigada mixta del istmo de Tehuantepec, publicada en el *Diario Ofi*-

El polaco Józef Tabachinski sirvió a las fuerzas liberales que lucharon en el estado de Veracruz.<sup>21</sup>

Otros mercenarios lucharon con los ejércitos constitucionalistas en el occidente de México. Régules, mencionado anteriormente, sirvió en el ejército del general González Ortega. Le fue otorgado el grado de general de brigada por su distinguida conducta en la batalla de Silao, Guanajuato, el 10 de agosto de 1860.<sup>22</sup> El coronel estadunidense José María Chessman, como jefe del Batallón de Rifleros Mixto de la Unión en el ejército de Santos Degollado, tomó parte en el sitio de Guadalajara puesto por los liberales en junio de 1858. También participó en la batalla de Atenquique, cerca de la capital tapatía en diciembre de 1859. Chessman continuó sus servicios en las fuerzas liberales del oeste hasta la toma de la ciudad de México a finales de diciembre de 1860.<sup>23</sup>

El ejército de Vidaurri, en el norte de México, probablemente recibió el auxilio más grande de mercenarios de Estados Unidos y otras naciones debido a su proximidad con este país y su control de los puertos de Matamoros y Tampico. Vidaurri era un hombre de gran riqueza personal, que podía utilizar los ingresos de la aduana fronteriza y los de los

cial del Supremo Gobierno Mexicano, 3 de febrero de 1860.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> RIVERA CAMBAS, 1959-1960, vol. 14, p. 180.

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> "Nicolás de Régules (1826-1895)", en Diccionario Porrúa, 1976, vol. 2, p. 1736.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> Cambre, 1949, pp. 106-108, 432; Carta de Leonardo Márquez al general de división Antonio Corona, 14 de septiembre de 1859 y 17 de octubre del mismo año, en García, 1972, pp. 629, 632, 633; RIVERA CAMBAS, 1959-1960, vol. 15, p. 148; Cuevas, 1967, pp. 803-809; Diario Oficial del Supremo Gobierno Mexicano, 26 de enero de 1860; Diario de Avisos, 31 de enero de 1859, 4 de mayo, 24 de junio y 4 de agosto del mismo año; La Sociedad, 24 de marzo de 1859. Posiblemente otros soldados de fortuna sirvieron a los liberales en el occidente. La prensa conservadora reportó que, en una escaramuza con una partida de las fuerzas de Degollado por la cabeza de la Villa, un extranjero fue capturado y hecho prisionero en la capital. También notificó al público el descubrimiento de los cuerpos de un capitán y otros oficiales norteamericanos cerca del pueblo de Santo Tomás, en las inmediaciones de México, después del asalto constitucionalista contra la capital el 2 de abril de 1859. ZAMACOIS, 1880, vol. 15, p. 186; Diario de Avisos, 23 de marzo y 4 de abril de 1859; El Noticioso de la Capital, 6 de abril de 1859.

baldíos situados en la parte occidental de Coahuila como garantía para financiar sus campañas en el norte.<sup>24</sup>

El coronel norteamericano Edward H. Jordan (m. 1863)<sup>25</sup> actuó como jefe del cuerpo de artillería del ejército del general Juan Zuazua, dirigente de las operaciones militares de Vidaurri durante las campañas del verano de 1858 en el estado de San Luis Potosí. Zuazua consideró a Jordan como uno de los oficiales más capaces bajo su mando.26 Los 30 cañones de Jordan, manejados por artilleros mexicanos, desempeñaron un papel decisivo en la toma de la ciudad de San Luis Potosí, defendida por 1000 soldados conservadores, el 30 de junio de 1858.27 Después de la captura de esta población importante. Jordan remplazó a Zuazua como comandante en jefe del ejército, puesto que el último no estuvo de acuerdo con Vidaurri respecto de retirarse hacia el norte. El cambio de mando alteró seriamente la moral de las tropas liberales y condujo a su derrota en la batalla de Ahualulco, situado a unos 56 kilómetros al noroeste de la capital potosina, el 29 de septiembre de 1858.28

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> Ignacio Galindo a Juárez, 7 de julio de 1859, ABJ, Ms. 1-54; *Diario Oficial del Supremo Gobierno Mexicano*, 28 de abril de 1858, 10 de marzo de 1860; RIVERA CAMBAS, 1959-1960, vol. 15, pp. 62, 190; ZORRILLA, 1966, vol. 1, p. 391; Moseley, 1963, p. 323; CERUTTI, 1983, pp. 35-64.

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Para datos biográficos sobre la vida de Jordan, véanse Cavazos Garza, 1984, vol. 1, p. 250, y una circular de Vidaurri expedida a diversas personas, 14 de diciembre de 1856, AGENL, CSV, segunda sección, caja 42, exp. 1373, h. 16662 y Boletín Oficial (Monterrey), 29 de julio de 1863.

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Zuazua a Vidaurri, 2 de junio de 1858, AGENL, CSV, primera sección, caja 28, exp. 452 C, h. 10090.

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Zuazua a Vidaurri, 10 de julio de 1858, AGENL, CSV, caja 28, exp. 452 D, h. 10111, en la batalla Jordan fue herido en el brazo. Vidaurri y Zuazua reconocieron posteriormente su contribución a la victoria liberal. Carta de Vidaurri a Jordan, 7 de julio de 1858, Boletín Oficial (Monterrey), 8 y 14 de julio de 1858; informe del general Juan Zuazua sobre la batalla de San Luis Potosí, Boletín Oficial (Monterrey), 17 de julio de 1858.

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> En su parte oficial sobre la batalla, Vidaurri atribuyó la derrota de su ejército a las vicisitudes del clima y al cansancio y hambre que sufría. No obstante, muchos historiadores que han estudiado el tema están de acuerdo con la hipótesis presentada anteriormente. Véanse Velázquez, 1982, pp. 293-295, 306, 307; Dávila, 1983, pp. 37, 38; RIVERA CAMBAS, 1959-1960, vol. 14, pp. 244, 245; NARANJO, 1934, p. 147.

Después del retiro de Jordan, Vidaurri dio órdenes a Ignacio Galindo, su agente de compras en los Estados Unidos, de ofrecer al norteamericano J.K. Duncan el puesto de jefe de la artillería del ejército del norte, "equipándolo con ingenieros, oficiales y soldados norteamericanos de su elección para tres o cuatro baterías". Galindo encontró a Duncan en Nueva Orleáns y lo contrató, sin esperar la autorización de Juárez en Veracruz, bajo la condición de que el último permanecería en México hasta finalizar las hostilidades, en que su contrato expiraría (si no fuera necesario extenderlo) v que percibiría el sueldo correspondiente a su rango en el ejército norteamericano. El cuerpo de artilleros fue constituido por mexicanos, salvo los oficiales, que eran norteamericanos.<sup>29</sup> Otros voluntarios extranjeros que sirvieron en el ejército de Vidaurri durante la Guerra de Tres Años fue el artillero estadunidense Gordian Sheible y dos hombres de origen europeo llamados Pedro A. Bastendes y Rodolfo de Clairmont. Bastendes participó en la campaña de San Luis Potosí en 1858 y luego como artillero durante el sitio de Tampico. Clairmont sirvió como asesor militar, puesto que había tenido experiencia como miembro de un estado mayor en su país natal.30

<sup>29</sup> Vidaurri previamente había rechazado una oferta de Duncan hecha en julio de 1855 en la ciudad de Saltillo, debido a la renuncia de Santa Anna a principios de agosto de este mismo año. Vidaurri a Duncan, 14 de junio de 1859, AGENL, CSV, primera sección, caja 32, exp. 480, h. 11573; Galindo a Vidaurri, 6 de julio de 1859, primera sección, caja 14, exp. 216, h. 5093; Galindo a Vidaurri, 7 de julio de 1859, AGENL, CSV, h. 5096; Vidaurri a Zuazua, 9 de junio de 1859, AGENL, CSV, primera sección, caja 28, exp. 452 F, h. 10214; Vidaurri a Zuazua, 18 de julio de 1859, AGENL, CSV, exp. 452G, h. 10320.

<sup>30</sup> Gordian Sheible a Vidaurri, 18 de febrero de 1863, AGENL, CSV, primera sección, exp. 484C, h. 11771; Vidaurri a Zuazua, 18 de julio de 1859, AGENL, CSV, primera sección, caja 28, exp. 452 G, h. 10320. No todos los texanos que sirvieron con Vidaurri eran norteamericanos, sino que incluyeron algunos mexicano-americanos, Zaragoza, 1962, p. 47. No se sabe con seguridad si Vidaurri contrató voluntarios extranjeros durante la intervención francesa. En una ocasión solicitó permiso de Juárez para enlistar norteamericanos en su ejército. Vidaurri a Juárez, 28 de abril de 1862, Roel, 1946, vol. 1, p. 123. Las relaciones entre Vidaurri y Juárez se empeoraron gradualmente debido al asilo que aquél proporcionó a Ignacio Comonfort a su regreso de Estados Unidos, en 1861. En 1864 el caudillo del norte se unió al imperio de Maximiliano.

Aunque no se puede determinar con exactitud cuántos mercenarios lucharon con los ejércitos liberales en las diferentes regiones de México en los años de 1854 a 1858, es evidente que constituyeron una fracción muy reducida del número total de los combatientes involucrados en esta lucha. Sin embargo, su participación, por menor que fuera, era indicativa de una tendencia que iba a ser mucho más marcada en la guerra de los republicanos contra el imperio durante los últimos años de la intervención francesa.

## La intervención

En los primeros años de la intervención francesa (1861-1863) los voluntarios europeos en los ejércitos liberales eran más numerosos que los mercenarios norteamericanos, debido al hecho de que la guerra civil duró en Estados Unidos de 1861 a 1865 y ofreció suficientes oportunidades de empleo para los últimos, a lo menos hasta 1864 cuando se acercan los últimos días de los Estados Confederados del Sur. En un principio la situación militar de la facción liberal no era tan desesperada como para necesitar una contratación en grande de norteamericanos, quienes habían simbolizado un elemento de hostilidad y desconfianza para el pueblo mexicano desde la guerra de 1846 a 1848.

Algunos italianos se unieron al ejército constitucionalista debido a la afinidad política compartida entre el liberalismo mexicano y el movimiento para la unificación de Italia de la segunda mitad del siglo XIX.<sup>31</sup> En los primeros meses de 1862 Ghilardi, acompañado de cinco elementos, se presentó ante Matías Romero, representante diplomático de México en los Estados Unidos, con una carta de presentación de Garibaldi a Juárez. Cayetano Barrera, representante peruano en Washington, proporcionó a él y a sus compatriotas un préstamo de 1800 pesos para el pasaje hacia Acapulco vía Panamá.<sup>32</sup> El 3 de julio de 1862 Ghilardi fue designado por Juan

<sup>&</sup>lt;sup>31</sup> Ветета, 1962, pp. 24, 28, 29, 31; Gay, 1932, pp. 1-19.

<sup>&</sup>lt;sup>32</sup> Romero al Mimstro de Relaciones Exteriores, 31 de mayo de 1862, en *Correspondencia Legación*, vol. 2, pp. 208, 209. Uno de los cinco compa-

Álvarez, comandante militar de la plaza de Acapulco, que defendió contra el bombardeo del capitán Le Bris, jefe de la escuadrilla francesa en el Pacífico. Luego se incorporó al Ejército de Oriente, al mando de Jesús González Ortega, como general de la primera brigada de infantería de Zacatecas bajo las órdenes del general Francisco Alatorre, jefe de la cuarta división de infantería. Se le encargó la defensa del fuerte Hidalgo durante el sitio de la ciudad de Puebla en 1863, 4 y lo hicieron prisionero cuando la ciudad cayó ante los franceses, pero logró escaparse. El gobierno liberal lo nombró segundo jefe de la comandancia de Jalisco en junio de 1863. Fue capturado por los franceses en Colotlán, Jalisco, el 16 de marzo de 1864, trasladado a Aguascalientes y fusilado el siguiente día. 35

Otro veterano del ejército garibaldino que sirvió al lado de González Ortega en el sitio de Puebla fue Hércules Saviotti; como Ghilardi, logró escaparse después de la caída de la ciudad y regresó a México para militar otra vez con los liberales. Después de la guerra se naturalizó mexicano y ocupó puestos consulares primero en Ginebra y luego en Faenza, Italia, donde murió a finales de octubre de 1907.<sup>36</sup>

ñeros era Giuseppi Larquaniti. José Larquaniti a Juárez, 11 de octubre de 1867, ABJ, Ms. 20-3279.

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> Álvarez a Ghilardi, 28 de septiembre de 1862, El Siglo Diez y Nueve, 4 de octubre de 1862; Le Bris a Álvarez, 9 de enero de 1863 y Álvarez a Le Bris, 9 de enero de 1863, en Correspondencia Legación, vol. 3, p. 361; Ghilardi a Romero, 28 de julio de 1862, AHMR, libro copiador vol. 1, transcripciones de documentos sin número; Ghilardi a Álvarez, 21 de julio de 1862; AHMR, Luis Ghilardi, proclama como comandante y prefecto del Distrito de Acapulco (s.f.), AHMR.

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> González Ortega, 1963, pp. 21, 43, 70, 106; González Ortega al Ministro de Guerra, 27 de marzo de 1863, Juárez, 1964-1975, pp. 460, 461; González Ortega a Ignacio Comonfort, 30 de marzo de 1863, Juárez, 1964-1975, pp. 460-461; González Ortega a Ignacio Comonfort, 29 de abril de 1863, Juárez, 1964-1975, pp. 545, 546.

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> Juárez, 1964-1975, vol. 8, p. 736.

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> Saviotti había sido recomendado a Juárez por el presidente Abraham Lincoln de Estados Unidos. Lalanne, 1984, p. 254; Romero al Ministro de Relaciones Exteriores, 24 de diciembre de 1865, en *Correspondencia Legación*, vol. 5, pp. 928-930; carta de naturalización de Hércules Saviotti registrada en septiembre de 1892, en *Memoria Relaciones*, 1931, p. 1255;

Cierto número de españoles también lucharon con los ejércitos liberales. Régules, mencionado en conexión con las guerras de la reforma, era general de la tercera brigada de Michoacán durante el sitio de Puebla.<sup>37</sup> El 11 de abril de 1865 participó en la captura de Tacámbaro, Michoacán, y la toma de Uruapan pocos días después.<sup>38</sup> Fue elevado a comandante de la primera división del Ejército del Centro y luego a general en jefe del estado de Michoacán.<sup>39</sup> Después de la derrota del general liberal José María Arteaga, Régules ascendió a jefe del Ejército del Centro.<sup>40</sup> Sujeto a las órdenes del general Ramón Corona, jefe del Ejército de Occidente. tomó parte en el sitio de Querétaro. Después de la guerra fue nombrado comandante de la Primera División del Centro, con sede en Morelia.<sup>41</sup> Otro español, Telésforo Tuñón Ca-

Ignacio Mariscal al senado mexicano, 25 de octubre de 1888, AHGE, L-E-1943, h. 1; acuerdo de nombramiento de Hércules Saviotti como cónsul mexicano en Faenza, Italia, 4 de mayo de 1907, AHGE, 5-12-21, h. 1; R. Núñez, subsecretario de la Tesorería General de la Nación, 16 de enero de 1908, AHGE, 5-12-21, h. 45; G.A. Esteva al Secretario de Relaciones Exteriores, 20 de noviembre de 1907, AHGE, 5-12-21, h. 42. Giuseppe Mazzini, quien vivía exiliado en Londres, escribió a Juárez el 14 de diciembre de 1855 con la oferta de organizar una Legión Republicana Europea, utilizando como núcleo el grupo garibaldino de Estados Unidos y Sudamérica para trasladarse a México y luchar contra los invasores franceses. Aunque un cierto número de italianos como Ghilardi y Saviotti se unieron a los ejércitos liberales mexicanos, no se sabe nada de la formación de una legión "italiana" o "republicana europea". Giuseppe Mazzini a Juárez, 17 de diciembre de 1865, ABJ, Ms. 9-1282; Roberto Armenio a Juárez, s.f., ABJ, Ms. 1-4; Armenio a Juárez, 13 de abril de 1866, ABJ, Ms. 10-1414; Juárez, 1964-1975, vol. 15, p. 1018; Gay, 1932, pp. 1-19.

<sup>37</sup> Régules al ministro de guerra Miguel Blanco, 9 de agosto de 1862, ABJ, Ms. 339; Régules a Blanco, 18 de agosto de 1862, ABJ, Ms. 340; González Ortega al ministro de Guerra, 25 de abril de 1863, ABJ, Ms. Suppl. 454; composición del Ejército de Oriente, González Ortega, 1963, p. 21.

p. 21.

<sup>38</sup> Juárez, 1964-1975, vol. 10, pp. 101-110.

<sup>39</sup> Diego Álvarez a Juárez, 25 de diciembre de 1865, ABJ, Ms. 1216; Ezequiel Montes a Juárez, 3 de diciembre de 1865, ABJ, Ms. 1285.

<sup>40</sup> Juárez a Pedro Santacilia, 21 de diciembre de 1865, ABJ, Ms. 1370;

Juárez a Santacilia, 26 de enero de 1866, ABJ, Ms. 99.

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> Régules a Juárez, 20 de febrero de 1867, ABJ, Ms. 269; Mariano Escobedo a Juárez, 27 de abril de 1867, ABJ, Ms. 2783; Escobedo a Díaz, 28 de abril de 1867, ABJ, Ms. 2785; Juárez, 1964-1975, vol. 12, p. 324.

ñedo, era jefe de una brigada durante la batalla de Puebla el 5 de mayo de 1862. Y en el sitio de la misma ciudad en 1863 sirvió como teniente coronel del 320. Batallón Zaragoza bajo las órdenes del general Alatorre.<sup>42</sup>

Los hermanos habaneros Manuel y Rafael Quezada tuvieron un papel notable en los primeros años de la intervención. 43 Como coronel. Manuel Ouezada participó el 7 de noviembre de 1862 en la batalla de Cerro Gordo, Veracruz, que terminó en una derrota para el ejército liberal. 44 Durante el sitio de Puebla fue comandante del Escuadrón de Lanceros bajo las órdenes del coronel Aureliano Rivera. 45 Con el retiro de González Ortega del mando del Ejército de Occidente. Ouezada ascendió a general de la Caballería de este cuerpo, mientras que Antonio Carbajal se quedó con la jefatura de la infantería. 46 Después de la derrota de estos dos últimos en la batalla de Estanzuela, Durango, el 22 de septiembre de 1864, Manuel y su hermano se refugiaron en Estados Unidos, donde pasaron el resto de la guerra involucrados en intrigas para postular a González Ortega como presidente de México.47

<sup>&</sup>lt;sup>42</sup> Parte del general Francisco Lamadrid, 7 de mayo de 1862, Juárez, 1964-1975, vol. 6, pp. 454, 455; composición del Ejército de Oriente, en GONZÁLEZ ORTEGA, 1963, p. 21.

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> Benito Juárez, "Efemérides", Juárez, 1964-1975, vol. 1, pp. 355, 357, 360, 364-367.

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Manuel Díaz Mirón, gobernador militar de Veracruz, al general en jefe del Ejército de Oriente, 8 de noviembre de 1862, Juárez, 1964-1975, vol. 7, p. 108.

<sup>&</sup>lt;sup>45</sup> Comonfort al Ministro de Guerra, 9 de mayo de 1863, Juárez, 1964-1975, vol. 7, p. 570; composición del Ejército de Oriente, González Ortega, 1963, p. 24.

<sup>&</sup>lt;sup>46</sup> Carbajal a Juárez, 1 de octubre de 1864, Juárez, 1964-1975, vol. 9, p. 393.

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> Quezada a Juárez, 15 de octubre de 1864, Juárez, 1964-1975, vol. 9, pp. 441, 442; Juárez a Santacilia, 3 de agosto de 1865, Juárez, 1964-1975, vol. 10, p. 131; Santacilia a Juárez, 28 de septiembre de 1865, Juárez, 1964-1975, pp. 191, 192; Juárez a Santacilia, 26 de octubre de 1865, Juárez, 1964-1975, p. 329, Santacilia a Juárez, 3 de noviembre de 1865, Juárez, 1964-1975, pp. 346, 347; Quezada a González Ortega, 18 de diciembre de 1865, Juárez, 1964-1975, pp. 400, 401; Santacilia a Juárez, 2 de marzo de 1866, Juárez, 1964-1975, p. 736; Santacilia a Juárez, 16 de abril de 1866, Juárez, 1964-1975, p. 836; Juan J. Baz a Juárez, 26

Voluntarios de diversas nacionalidades lucharon por la causa liberal en México. Tabachinski, mencionado anteriormente, era teniente coronel de un regimiento de carabineros a caballo asignado a la primera brigada de caballería bajo las órdenes del general Tomás O'Haron durante el sitio de Puebla en 1863. Murió en un enfrentamiento el 4 de abril de 1865 con el coronel conservador Francisco Naranjo entre los pueblos de Gigedo y Nava en el norte de Coahuila. El teniente coronel Carlos von Gagern, veterano del ejército prusiano, era comandante del Vigésimo Sexto Batallón de Zapadores bajo el mando del general Ghilardi en el sitio de Puebla. El belga Jean H. Keats, veterano del Ejército del Potomac en la guerra civil estadunidense, sirvió como teniente coronel de ingenieros bajo las órdenes de Porfirio Díaz en la de-

48 Benito Juárez, "Efemérides", Juárez, 1964-1975, vol. 1, pp. 351, 354; composición del Ejército de Oriente, en González Ortega, 1963, p. 23; informe de Miguel Negrete, ministro de Guerra y general en jefe de la División de Operaciones, al ministro de Relaciones Exteriores y Gobernación, 12 de abril de 1865, en Correspondencia Legación, vol. 6, p. 158.

de abril de 1866, Juárez, 1964-1975, pp. 890, 891; Santacilia a Juárez, 12 de julio de 1866, Juárez, 1964-1975, vol. 11, p. 198; Juárez a Santacilia, 15 de octubre de 1866, Juárez, 1964-1975, pp. 649-650; Quezada a González Ortega, 18 de diciembre de 1866, Juárez, 1964-1975, pp. 665, 666. En 1869 Manuel Quezada fue designado jefe del ejército rebelde cubano al iniciarse la lucha por la independencia de Cuba. Quezada al ministro de Guerra mexicano, 5 de abril de 1877, Juárez, 1963-1974, vol. 14, p. 441; Juárez, 1970, p. 57.

<sup>&</sup>lt;sup>49</sup> Gagern emigró a México en 1853 bajo un contrato otorgado por el general José López Uraga para enseñar en el Colegio Militar. Jesús Lalanne a Francisco G. Cosmes, 19 de junio de 1895, Lalanne, 1984, p. 254. Durante la guerra de la reforma actuó como jefe de un batallón de zapadores en el ejército conservador de Leonardo Márquez. Manifiesto de Leonardo Márquez, 1869, BAZ, 1972, p. 249. Cayó prisionero después de la caída de Puebla en 1863 y fue deportado a Francia. Puesto en libertad, regresó a México y tomó parte en la defensa de Querétaro al lado de la facción conservadora. Brevemente encarcelado después de la caída de la ciudad en manos de los liberales, se naturalizó como ciudadano mexicano en marzo de 1868, *Memoria Relaciones*, 1931, p. 1044. Participó en la política mexicana de 1870 a 1882 (con una interrupción de 1871 a 1872, cuando vivió en el exilio), luego fue designado agregado militar en Berlín. Francisco L. Mena a la Secretaría de Relaciones Exteriores, 21 de abril de 1882, AHGE, L-E-1204, hs. 15-17.

fensa de la ciudad de Oaxaca de diciembre de 1864 a febrero de 1865. Fue tomado preso, aprisionado en las fortalezas de Guadalupe y Loreto, Puebla, y trasladado a una cárcel en México. Puesto en libertad, se negó a unirse con los conservadores. Se sumó a las fuerzas liberales en el norte de la República, donde ayudó en la preparación de las obras de defensa de La Angostura, Coahuila. Posteriormente actuó como miembro del Club Liberal Mexicano con base en Nueva York y de agente secreto para el ejército republicano. 50

El capitán sueco Érick Wulff también actuó como agente secreto liberal antes de ingresar al ejército del general Mariano Escobedo a partir de junio de 1866. Además de ser soldado, continuó su papel de agente y corresponsal del New York Tribune. Después de la caída de la ciudad de México en junio de 1867, se unió a las fuerzas de Porfirio Díaz. 10 Como último ejemplo, el coronel argentino Edelmiro Máyer (1837-1897), veterano del ejército argentino y de la guerra civil de los Estados Unidos, participó el 16 de junio de 1866 en la batalla de Santa Gertrudis, cerca de Camargo, Tamaulipas, como jefe del prestigiado Batallón Zaragoza del ejército de Escobedo. Fue general de línea en el sitio de Querétaro en mayo de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1867 y la toma de la ciudad de México el mes siguiente. 10 como de 1868 y la ciudad de México el mes siguiente. 10 como d

<sup>&</sup>lt;sup>50</sup> John H. Keats a Romero, 8 de mayo de 1865, AHMR, h. 654; Keats a Romero, 21 de mayo de 1865, AHMR, h. 661; Keats a Romero, 5 de junio de 1865, AHMR, h. 671; protesta del Club Mexicano de Nueva York contra don Antonio López de Santa Anna, 15 de mayo de 1866, Correspondencia Legación, vol. 7, pp. 553, 554; Romero a Juárez, 4 de octubre de 1866, ABJ, Ms, h. 1830.

<sup>&</sup>lt;sup>51</sup> Romero a Juárez, 28 de septiembre de 1865, ABJ, Ms. 10-1320; Romero al ministro de Relaciones en El Paso del Norte, 11 de octubre de 1865, Correspondencia Legación, vol. 5, p. 685; Romero a Wulff, 10 de febrero de 1867, AHMR, libro copiador, vol. 1, h. 222; Romero a Wulff, 7 de marzo de 1867, AHMR, libro copiador, vol. 1, h. 342; Romero a Wulff, 19 de marzo de 1867, AHMR, libro copiador, vol. 1, h. 394; Romero a Wulff, 21 de marzo de 1867, AHMR, libro copiador, vol. 1, h. 401; Romero a Wulff, 31 de marzo de 1867, AHMR, libro copiador, vol. 1, h. 459; Romero a Wulff, 10 de abril de 1867, AHMR, libro copiador, vol. 1, h. 525; Porfirio Díaz a Romero, 21 de jumo de 1867, AHMR, libro copiador, vol. 1, h. 1907.

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> Máyer, 1954, vol. 5, p. 161; Máyer, 1972, pp. vi-xii. Máyer llegó

La progresiva derrota y desintegración de las fuerzas liberales en la última mitad de 1863 y los primeros meses de 1864 obligó al gobierno juarista a buscar mayor ayuda en términos de la contratación de tropas mercenarias. Su atención se dirigió especialmente hacia Estados Unidos, debido a su proximidad geográfica, sus simpatías para la causa republicana mexicana y su abundancia de soldados entrenados a raíz de la Guerra de Secesión.

Como representante diplomático del gobierno liberal en Estados Unidos, Matías Romero se encargó de gran parte de la tarea de atraer voluntarios estadunidenses para luchar en México. Aunque ya existía mucha afición entre el pueblo norteamericano hacia el partido liberal mexicano, Romero tuvo que dedicar grandes esfuerzos para estimularlo aún más. Publicó artículos en los principales periódicos en los Estados Unidos, distribuyó publicaciones que trataron de la vida de Juárez y la situación política en México, y, por último, dio una serie de banquetes públicos a los cuales invitó a personajes importantes de los círculos militares y gubernamentales norteamericanos.

También Romero tuvo que coordinar los esfuerzos de una docena o más de agentes liberales ubicados en las ciudades de San Francisco, Nueva Orleáns, Nueva York y Washington. El gobierno juarista mandó tres hombres con comisiones especiales para reclutar armas y hombres en las tres primeras ciudades mencionadas; los generales Plácido Vega, Gaspar Sánchez Ochoa y José María Carbajal. Estos tres tenían a su cargo 15 subagentes para organizar clubes pro liberales en diferentes poblaciones de Estados Unidos, publicar periódi-

a México acompañado por dos capitanes ayudantes con apellidos Meier y Enking. Máyer, 1972, pp. 145-157. Para información sobre la participación de Máyer en la batalla de Santa Gertrudis véase el parte de batalla de Santa Gertrudis de Mariano Escobedo al ministro de Guerra y Marina, 19 de junio de 1866, en *Correspondencia Legación*, vol. 6, p. 764 y ss. Comprometido por su antigua amistad con Porfirio Díaz, se incorporó al movimiento revolucionario encabezado por este último para derrocar a Juárez a principios de 1869. Al ser descubierto, fue condenado a muerte, pero Domingo Faustino Sarmiento le salvó la vida. *El Siglo Diez y Nueve*, 11 de octubre de 1871.

eos en español y reunir fondos para realizar actividades propagandísticas.<sup>53</sup> Debido a los esfuerzos de estos hombres, un pequeño pero creciente número de mercenarios estadunidenses empezó a cruzar la frontera a fin de unirse con los grupos republicanos en el norte de México.

Para atraer aún más soldados extranjeros a la causa liberal, el gobierno de Juárez, un poco antes de salir de Monterrey en su camino hacia Chihuahua, publicó el 11 de agosto de 1864 un decreto en que anunciaba los términos de pago y premios para los soldados de fortuna que lucharan en los ejércitos constitucionalistas. El gobierno concedió a los extranjeros que se presentasen armados a servir en la caballería o infantería liberal, un salario mensual de 15 pesos para los soldados rasos, 45 a los tenientes, 205 para los coroneles y 500 a los generales de división. Estas condiciones de pago eran comparables a las del ejército norteamericano en aquella época. Además, los soldados extranjeros conservarían los rangos que habían conseguido en los ejércitos de sus países respectivos. El gobierno juarista, por medio de Romero y la embajada en Washington, pagaría lo que pudiera de los gastos de pasaje y alimentación de los hombres contratados.<sup>54</sup>

El decreto también otorgaba un premio en terrenos por valor de 1000 pesos para un soldado raso hasta sargento, de 1500 pesos para un subteniente hasta capitán, y de 2000 pesos para los generales de división. El gobierno estuvo dispuesto a aceptar los voluntarios que no tenían armas, pero sólo les

<sup>&</sup>lt;sup>53</sup> Los 15 subagentes eran el doctor Juan A. Zambrano, el gobernador Juan José Baz, el general Pedro de Baranda, el general Jesús Díaz de León, el comandante Justiniano de Zubiría, el coronel Juan Bustamante, el coronel Enrique A. Mejía, el coronel Bernardino Smith, el teniente coronel Henry R.B. Mac Ivar, el capitán A. Beasley, Manuel Armendáriz, Francisco N. Borden, José Ferrer, Juan Romero, el hermano de Matías Romero y Andrés Treviño, Miller, 1965, pp. 232-236; Latané, 1926, p. 223.

<sup>&</sup>lt;sup>54</sup> En más de una ocasión Juárez ofreció pagar el pasaje de los mexicanos residentes en California y otros lugares de Estados Unidos que quisieran unirse a su ejército. Ignacio Pesqueira a Juárez, 21 de agosto de 1863, ABJ, Ms. 6-735; Juárez a Pesqueira, ABJ, Ms. 6-735; Antonio Mancillas a Juárez, 21 de agosto de 1863, ABJ, Ms. 5-552; Jesús García Morales a Juárez, 31 de octubre de 1863, ABJ, Ms. 5-570.

pagaría un premio de 900 pesos en terrenos. Por último, al entrar al ejército republicano, los extranjeros serían considerados como ciudadanos mexicanos.<sup>55</sup> Esta provisión fue diseñada para nulificar las acusaciones de la facción opositora de que el gobierno liberal estaba inmiscuido en la contratación de "tropa mercenaria" o "aventureros".

Con la Guerra de Secesión acercándose a su final, Romero recibió numerosas solicitudes de ciudadanos norteamericanos o extranjeros residentes en Estados Unidos para pelear en México. Muchos de estos hombres fueron atraídos por los términos del decreto de agosto de 1864, que había sido impreso en los principales periódicos metropolitanos. <sup>56</sup> El plenipotenciario mexicano generalmente entregó cartas de recomendación a los solicitantes que consideró adecuados, con un aviso de que debían dirigirse personalmente al ministro de Guerra del gobierno liberal en el norte de México. <sup>57</sup> La terminación de la Guerra de Secesión en abril de 1865 y la situación general de desempleo en Estados Unidos en los años siguientes

<sup>55</sup> Las tierras serían baldíos o propiedades agrícolas confiscadas de la facción conservadora, de acuerdo con la ley del 16 de agosto de 1863 o cualesquiera otras propiedades que pudieran ser consideradas como bienes nacionales. Tendrían un valor vigente en el momento de otorgar el premio. Estarían formados de una cuarta parte de una legua cuadrada o una cuarta parte de un sitio de ganado mayor, además de ser libres durante cinco años de toda contribución o impuesto. En caso de que alcanzaran una población de 50 personas se podían considerar como pueblo, ley del 11 de agosto de 1864, Dublán y Lozano, vol. 9, pp. 691-694; *Contratos*, 1868, pp. 268-273; Miller, 1965, p. 239. Los premios fueron posteriormente derogados por un decreto de Juárez emitido el 28 de septiembre de 1866. Romero al ministro de Relaciones Exteriores, Chihuahua, 30 de octubre de 1866, *Correspondencia Legación*, vol. 8, p. 452.

<sup>56</sup> Véanse por ejemplo, James T. Hefferman a Romero, 3 de abril de 1864, AHMR, h. 356; W.S. Williams a Romero, 7 de abril de 1864, AHMR, h. 358; H. Trenchard Grafton a Romero, 18 de abril de 1864, AHMR, h. 366; Ambrose Fanning a Romero, 30 de junio de 1864, AHMR, h. 402; Alexander Gaal de Gyuler a Romero, 19 de agosto de 1864, AHMR, h. 448; Henry T. Knox a Romero, 3 de enero de 1865, AHMR, h. 572; Knox a Romero, 24 de enero de 1865, AHMR, h. 586; Charles G. Edwards a Romero, 1 de febrero de 1865, AHMR, h. 1521.

<sup>57</sup> Romero a Unonius, 25 de febrero de 1867, AHMR, libro copiador vol. 1, h. 300; Romero a Unonius, 11 de marzo de 1867, AHMR, libro copiador vol. 1, h. 356.

ocasionó otra ola de solicitudes de ex soldados ansiosos de tomar las armas otra vez con un buen sueldo y con la esperanza de disfrutar de fama, aventura y botín en México. 58

Como en el caso de las guerras de la reforma, es difícil calcular con exactitud el número de voluntarios norteamericanos que cruzaron la frontera durante la época de la intervención francesa para luchar con los ejércitos liberales. Aunque Romero sostuvo que unos 3 000 veteranos de guerra estadunidenses (la mayoría ex soldados del Ejército de la Unión) se incorporaron a las fuerzas juaristas, tal aseveración parece ser sobrestimada.<sup>59</sup> Es posible que unos cientos de voluntarios norteamericanos se incorporaran a una u otra de las facciones beligerantes en México. Y se sabe poco de la participación militar de la mayoría de ellos. Algunos se alistaron en las expediciones cuasifilibusteras que los generales R. Clay Crawford, Lewis Wallace, John A. Logan, y el coronel A.F. Reed lanzaron, bajo la jefatura nominal de José María de Jesús Carbajal, contra las poblaciones fronterizas de Matamoros, Bagdad, y otros lugares bajo control francés.60 Otros pelearon con el grupo rebelde encabezado por el capitán Pedro de Valdez, de Monclova, Coahuila, o con las otras bandas de guerrilleros liberales del noreste, el más importante

<sup>&</sup>lt;sup>58</sup> Véanse C. Kruger a Romero, 24 de abril de 1865, AHMR, h. 642; E.M. Jefferson a Romero, 16 de junio de 1865, AHMR, h. 683; Nicolás Holden a Romero, 12 de agosto de 1865, AHMR, h. 49855; John A. Jewett a Romero, 6 de septiembre de 1865, AHMR, h. 729; F.W. Jenkins a Romero, 17 de octubre de 1865, AHMR, h. 753; Ernest W. Holmstead a Romero, 15 de mayo de 1866, AHMR, h. 1014; D.C. Howard a Juárez, 15 de mayo de 1866, ABJ, Ms. 11-1632; E. Carlo Rolland Bourdon a Juárez, 24 de junio de 1866, ABJ, Ms. 12-1782; E. Eluseret a Romero, 27 de agosto de 1866, AHMR, h. 1216; William J. Faherty a Romero, 11 de febrero de 1867, AHMR, h. 1545, William R. Marshall a Romero, 12 de abril de 1867, AHMR, h. 1712.

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> El general Philip Sheridan, comandante de la División del Golfo de México del ejército de la Unión en los meses inmediatamente después de la Guerra de Secesión, estimó que alrededor de 2 000 veteranos estadunidenses (muchos de ellos ex confederados) se unieron al ejército del imperio. MILLER, 1961, p. 229.

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> Traducciones de noticias de México recibidas en Estados Unidos, *Herald* de Nueva York, *Correspondencia Legación*, vol. 7, pp. 766, 826-829; Romero a William Hunter, 22 de enero de 1866, *ibid*, p. 57.

de los cuales era el ejército de Juan Cortina.61

Se sabe más de un grupo de californianos que lucharon con los ejércitos liberales de Chihuahua y del oeste de México. Los voluntarios californianos fueron organizados como unidad militar modelo llamada Legión Americana de Honor. Fue formada en San Francisco por los generales mexicanos Plácido Vega y Gaspar Sánchez Ochoa. 62 El coronel George M. Green, jefe de estado mayor del general Ochoa, enlistó los primeros hombres para la legión y funcionó como su comandante. El cuerpo de voluntarios, formado inicialmente por 25 veteranos del Ejército de la Unión estadunidense bajo la jefatura de Green y el capitán Harvey Lake, se unió a las fuerzas de Juárez en la ciudad de Chihuahua el 15 de septiembre de 1866. A este primer grupo se agregó una expedición de texanos (ex soldados confederados) bajo el mando de George William McNulty y otro contingente de californianos encabezado por el general Plácido Vega. La contribución de Vega incluyó a prominentes mexicanos-americanos, como el capitán Vladislao Vallejo, el teniente Melitón Alviso y Víctor Castro, quienes se incorporaron a las unidades mexicanas del ejército de Juárez.

También por estos meses llegaron a Chihuahua el mencionado general Wallace y el coronel George Earl Church. Wallace y Church ayudaron a equipar la legión y otras unidades del ejército mexicano (un total de 7 000 hombres). Posteriormente, el coronel Church, quien también era corresponsal del *New York Herald*, ayudó a Lerdo de Tejada a planear las campañas militares en que la legión participó. Wallace y Church lucharon no sólo por ideales políticos, sino también fueron motivados por intereses económicos, porque representaban a empresas neoyorquinas que buscaban concesiones del gobierno liberal para abrir minas, ferrocarriles, líneas telegráficas y bancos en México. 63

<sup>&</sup>lt;sup>61</sup> Anderson, 1959, p. 104.

<sup>62</sup> BUELNA, 1884, pp. 22, 245-247; BUELNA, 1924, p. 94.

<sup>63</sup> Circulares, 1863, vol. 1, pp. 475, 476; MILLER, 1961, p. 236. Para información con respecto a la comisión que José María Jesús Carbajal dio a Wallace véase Lew Wallace a Romero, 18 de abril de 1864, AHMR, h. 367; Lerdo de Tejada a Romero, 8 de junio de 1865, Correspondencia

Después de ser comisionados por Juárez, los voluntarios de la legión avanzaron a Parral, donde se unieron a la división central del ejército liberal bajo el mando del general Silvestre Aranda. Fueron organizados como una compañía separada del cuerpo principal del ejército de Aranda. De hecho, la legión formó la escolta personal del general Aranda. Durante su estancia en el pueblo de Nazas, Durango, la legión también constituyó el estado mayor del general Aranda, puesto que su jefe de estado mayor, coronel Arthur Haines, remplazó brevemente al coronel Green como comandante de la compañía. De Nazas, la legión avanzó hasta la ciudad de Durango, donde el coronel Green fue ratificado como jefe del grupo. 64

En enero de 1867 la legión, entonces compuesta de unos 31 o 32 norteamericanos, participó en la batalla de Zacatecas, donde repelió un fuerte contrataque francoaustriaco con la ayuda de sus rifles Henry de 16 balas (el predecesor del famoso Winchester). <sup>65</sup> Al mando del general Régules, la legión luego participó en el sitio de Querétaro, que duró dos meses. Los norteamericanos encabezaron dos asaltos a la ciudad, en los cuales unos de sus miembros cayeron prisioneros. <sup>66</sup> Cuando la ciudad cedió por fin el 14 de mayo de 1867, la legión estuvo al frente del ataque. <sup>67</sup> Otro grupo de nortea-

Legación, vol. 6, p. 215; José María Jesús Carbajal al ministro de Guerra, 1 de septiembre de 1865, ABJ, Ms. 1226, Romero a Wallace, 15 de junio de 1867, AHMR, libro copiador, vol. 1, h. 885; instrucciones para que el agente de México alegue contra la reclamación núm. 125, Lewis Wallace, por Sebastián Lerdo de Tejada, 7 de enero de 1871, AHGE, 28-13-63, hs. 27-29.

<sup>64 &</sup>quot;Crónica de un periodista estadounidense", en Juárez, 1970, pp. 96, 97.

<sup>&</sup>lt;sup>65</sup> John H. Defrees a Romero, 9 de agosto de 1867, AHMR, h. 2041. Algunas fuentes norteamericanas de la batalla aseveran que el coronel Church salvó la vida de Juárez al prestarle su veloz caballo. Véase Miller, 1961, p. 237.

<sup>&</sup>lt;sup>66</sup> Escobedo a Juárez, 8 de febrero de 1867, ABJ, Ms. 17-2729; Evans, 1870, p. 228; Hans, 1962, pp. 84-87.

<sup>&</sup>lt;sup>67</sup> Salm-Salm, 1868, vol. 2, p. 141. Algunas fuentes que describen la batalla mencionan que el emperador se dirigió primero al coronel Green, quien lo refirió al general Corona y luego al comandante general Escobedo. Véase Schroeder, 1887, p. 57.

mericanos que participó en el sitio de Querétaro fue el del coronel John Sobieski, originario de Europa y veterano de la guerra civil de Estados Unidos. En junio de 1865 Sobieski había organizado un grupo de veteranos del Ejército de la Unión para luchar con Juárez. Él y su grupo pasaron a México por la ruta Nueva Orleans-Santa Fe. En Querétaro Sobieski era comandante del pelotón de rifleros reservado para la ejecución de Maximiliano. 68

Después de la caída de Querétaro, la legión se unió al ejército de Porfirio Díaz que sitiaba la capital. Allí un veterano norteamericano del ejército de Díaz, el capitán primero de artillería William Lumpkin, quien había participado en la toma de Jalapa en 1866 y en la de Puebla al año siguiente, se unió a las fuerzas de la legión. <sup>69</sup> El coronel Green estableció su cuartel general en la isla del Peñón en el lago de Texcoco. Los norteamericanos participaron en el asalto del edificio de la Escuela Nacional de Arte y Diseño (próximo a la puerta de San Cosme, en las cercanías de Chapultepec y convertido en fortaleza por el ejército imperial), matando a los artilleros enemigos con sus rifles Henry. <sup>70</sup>

Al terminar la guerra con la toma de la ciudad de México, la mayoría de los miembros de la legión prefirieron regresar a Estados Unidos y fueron dados de baja el 5 de agosto de 1867. Hasta aquel momento, no habían percibido gran parte de su sueldo ni sus premios en tierras.<sup>71</sup> Como recompen-

<sup>&</sup>lt;sup>68</sup> Miller, 1961, p. 239.

<sup>&</sup>lt;sup>69</sup> Dos acuerdos para expedir un certificado a favor del capitán 1o. de artillería Guillermo Lumpkin, FPD, paquete 6, h. 3789. Otro norteamericano, llamado M.T. Stovall, también sirvió como capitán 1o. de artillería durante el sitio y toma de Puebla en 1867, pero se retiró del servicio el 2 de abril del mismo año por causa de una herida. M.T. Stovall a Porfirio Díaz, 28 de noviembre de 1911, CPD, exp. 36, hs. 9762-9764.

<sup>&</sup>lt;sup>70</sup> J.H. Defrees a Romero, 21 de junio de 1867, AHMR, h. 1985; Jorge Green, "Lista de oficiales y presupuesto de la Legión de Honor, 26 de julio de 1867", FPD, paquete 6, hs. 3678, 3679; Defrees a Romero, 30 de julio de 1867, AHMR, h. 1867; Defrees a Romero, 9 de agosto de 1867, AHMR, h. 2041; EVANS, 1870, pp. 256, 257, 362.

Jorge Green a Juárez, 3 de octubre de 1867, ABJ, Ms. 19-3120; Green a Juárez, 23 de octubre de 1867, ABJ, Ms. 19-3121; Green a Juárez, 20 de noviembre de 1867, ABJ, Ms. 19-3122; SALM-SALM, 1868, vol. 2, p. 141.

sa por sus servicios, aparte de un reembolso completo de sus sueldos mensuales retrasados, se les ofrecieron 300 pesos a cada uno en lugar del pago en tierras que el decreto de 11 de agosto de 1864 les había ofrecido. Los que no aceptaron, pudieron quedarse con las tierras prometidas. Casi todos prefirieron aceptar el pago en efectivo. En marzo de 1868, la mayoría de los miembros de la legión habían regresado a Estados Unidos, aunque el gobierno mexicano no pagó su pasaje. El coronel Green se quedó en México unos años, disfrutando de la estimación y los favores que le dispensaba el agradecido gobierno juarista. 73

La legión y los otros norteamericanos que pelearon en los ejércitos republicanos no salvaron la causa liberal de su destrucción, como había declarado orgullosamente más de un voluntario. Aunque las fuerzas estadunidenses lucharon bien en las batallas en que tomaron parte, sus números eran relativamente pequeños. Además, la gran mayoría sólo sirvió un año o un año y medio aproximadamente en una guerra que había durado siete. No obstante, el hecho de que se unieran a la facción liberal en el nadir de su poder contribuyó innegablemente a la elevación de la moral y potencia de fuego de los soldados juaristas. En breve, los mercenarios norteamericanos formaron un menor pero significante factor estratégico, táctico y sicológico en el largo y doloroso camino hacia el eventual triunfo constitucionalista, puesto que iniciaron planes de batalla, manejaron piezas de artillería y lucharon hombro a hombro con sus contrapartes mexicanas.

Queda por considerar el papel de un último grupo de voluntarios extranjeros que militaron en la guerra de la intervención al lado del gobierno constitucional; los desertores de los contingentes europeos del ejército del imperio que se unieron (en su mayoría) a los grupos liberales en las etapas finales de la lucha. En 1866, una organización liberal europea llamada Comité Europeo Republicano había concebido el pro-

<sup>&</sup>lt;sup>72</sup> Indemnización concedida a los miembros de la Legión Americana por la Tesorería General de la Nación, 13 de marzo de 1868, AHGE, 42-2-10; *Memoria Hacienda*, 1870, p. 627.

<sup>&</sup>lt;sup>73</sup> MILLER, 1961, pp. 232-240.

vecto de formar un ejército europeo republicano en México compuesto por desertores franceses, austriacos y belgas del eiército imperial. 74 El plan gradualmente se materializó con la desintegración progresiva del ejército de Maximiliano en la última mitad de 1866 y los primeros meses de 1867, aunque los que abandonaron los cuerpos europeos nunca formaron una unidad separada llamada "ejército europeo republicano". El general Escobedo declaró en una ocasión que no aceptaría desertores europeos en su ejército, 75 pero muchos de ellos participaron en el sitio de Ouerétaro. De hecho, fueron más numerosos que el famoso contingente de norteamericanos de la Legión Americana de Honor.76 Posteriormente, en el sitio de la ciudad de México dirigido por Porfirio Díaz, algunos austriacos y belgas sirvieron en el cuarto batallón de la tercera brigada del Ejército de Oriente. Un francés, de apellido Chenet, encabezó un cuerpo de contraguerrillas compuesto de seis oficiales y 33 hombres en el mismo ejército.<sup>77</sup> Îgual que los norteamericanos, los voluntarios europeos que desertaron del ejército imperial a favor de la causa constitucionalista desempeñaron un pequeño pero importante papel en el logro de la victoria final de la facción iuarista.

En resumen, la participación de tropas mercenarias en el periodo de la intervención fue en una escala mayor que la de las guerras de la reforma. Durante los primeros años de la lucha (1861 a 1863) hubo más soldados de fortuna europeos que norteamericanos en las fuerzas liberales, pero con el cercano fin de la Guerra de Secesión en la república americana, de 1864 en adelante, numerosos veteranos de los ejér-

<sup>&</sup>lt;sup>74</sup> Romero a Louis Bulewski, 2 de abril de 1866, en *Correspondencia Legación*, vol. 7, pp. 367, 368; Lerdo de Tejada a Bulewski, 17 de julio de 1866, *Correspondencia Legación*, vol. 6, p. 715; Romero a Bulewski, 21 de septiembre de 1866, *Correspondencia Legación*, vol. 8, p. 300.

<sup>&</sup>lt;sup>75</sup> Contestación de Mariano Escobedo a la solicitud colectiva de voluntarios belgas y austriacos para servir en el ejército de los liberales, Querétaro, 17 de mayo de 1867, *Correspondencia Legación*, vol. 9, p. 1083.

<sup>&</sup>lt;sup>76</sup> Hans, 1962, pp. 74, 75.

<sup>&</sup>lt;sup>77</sup> Ferdinand Hofmann, Edward Wagner, Johann Butler y Adam Engler a Díaz, 23 de junio de 1867, FPD, paquete 6 (sobre 2), h. 3230; Chenet a Díaz, 5 de julio de 1867, FPD, paquete 6 (sobre 2), h. 3263.

citos de la Unión y de los estados confederados se unieron a los grupos constitucionalistas en el norte de México. A estos soldados de Europa y Estados Unidos se incorporaron desertores del estandarte imperial en las últimas fases del conflicto.

#### CONCLUSIONES

Como era el caso con respecto al ejército conservador y sus aliados europeos en las guerras de la reforma y la intervención francesa, los soldados extranjeros que lucharon al lado de los liberales en este conflicto provenían de diversos países del globo, especialmente de Europa y Estados Unidos.<sup>78</sup>

Los de Europa lucharon principalmente por ideales libertarios, así como por la oportunidad de ejercer sus carreras como soldados profesionales en periodos en que sus países natales estaban en paz. Semejantes motivos animaron a algunos mercenarios de Estados Unidos, pero otros fueron atraídos por los buenos salarios y premios en tierras ofrecidos como incentivos para luchar. Unos pocos, como Wallace y Church, estuvieron apoyados por fuertes intereses económicos estadunidenses. Otros, como Crawford y sus partidarios, fueron incitados por líderes políticos del sur de Estados Unidos, quienes impulsaron la doctrina de "destino manifiesto", que, a su vez, representó el deseo de un segmento radical del pueblo estadunidense que quería agregar el norte, o cuando menos el noreste de México, a la Unión Americana.

Por las razones mencionadas anteriormente, y con los recuerdos frescos en su memoria de la guerra de 1846 a 1848, Juárez y sus jefes militares tenían más confianza en los europeos de sus filas. Al italiano Ghilardi y al español Régules les fueron otorgados el alto rango de general de división en los ejércitos liberales y tenían un significativo número de soldados mexicanos bajo su mando. Aunque unos pocos de los

<sup>&</sup>lt;sup>78</sup> Siempre hay que recordar que, mientras que algunos soldados de fortuna de un país en particular lucharon en apoyo de un bando, sea liberal o conservador, es posible que otros de sus compatriotas se hayan enrolado en las filas del lado opuesto.

norteamericanos, como Wheat, Wallace y Green, también alcanzaron grados superiores en las fuerzas republicanas y ganaron el respeto y estimación de los líderes liberales, nunca ejercieron un control militar sobre cuerpos de tropa mexicana. Los grupos de mercenarios que encabezaron tampoco fueron integrados a los ejércitos con los que lucharon.

Cualquier análisis de la importancia militar de su contribución hacia el triunfo del partido constitucionalista debe tomar en cuenta no sólo la cantidad de efectivos involucrados, sino otros elementos que son más difíciles de medir. Es verdad que no se puede determinar con precisión el número total de voluntarios extranjeros que pelearon con los grupos de liberales que operaban en el norte, occidente, centro y sur de México. Además, su presencia en la lucha constituyó más bien una intervención de individuos o pequeños grupos que oficial o gubernamental por parte de sus respectivos países de origen. No obstante, la participación de los soldados de fortuna en la guerra civil mexicana representó un factor táctico, estratégico y sicológico que no puede ser descartado cuando uno toma en cuenta el hecho de que los ejércitos republicanos necesitaron cualquier apoyo de este tipo que pudieran conseguir, particularmente en los años de 1863 a 1865.

El papel de los mercenarios en México durante la gran contienda civil ocurrida de 1854 a 1867 constituye un fascinante tema de estudio que ha sido muy poco explorado por los historiadores de la época. Futuras investigaciones más detalladas sobre el asunto sin duda servirán para aclarar buen número de las complejidades militares de este capítulo tan doloroso y formativo en la historia de México.

# SIGLAS Y BIBLIOGRAFÍA

ABJ Archivo de Benito Juárez, Biblioteca Nacional de México (San Agustín), Fondo Reservado, México, D.F.

AGENL, CSV Archivo General del Estado de Nuevo León, Correspondencia de Santiago Vidaurri, Monterrey, N.L.

AHGE Archivo Histórico, "Genaro Estrada", Secretaría de Relaciones Exteriores, México, D.F.

AHMR Archivo Histórico de Matías Romero, Banco de México, México, D.F.

CPD Colección Porfirio Díaz, Universidad Iberoamericana, Biblioteca Francisco Xavier Clavijero, México, D.F.

FPD Fondo Porfirio Díaz (Estado Mayor del Ejército del Oriente), Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, México, D. F.

## ANDERSON, William Marshall

1959 An American in Maximilian's Mexico: the diaries of William Marshall Anderson, Ramón Eduardo Ruiz, Ed. San Marino, California, The Huntington Library.

#### Baz, Gustavo

1972 Vida de Benito Juárez, Puebla, Editorial José M. Cajica.

## BETETA, Ramón

1962 "El risorgimento italiano y la independencia mexicana", en El centenario de la unidad italiana: discursos y conferencias, México, Asociación Cultural Mexicano-Italiano, pp. 21-33.

## Blázquez Domínguez, Carmen

1978 Miguel Lerdo de Tejada: un liberal veracruzano en la política nacional, México, El Colegio de México.

## Brown, Charles Harvey

1980 Agents of Manifest Destiny: the Lives and Times of the Filibusters, Chapel Hill, University of North Carolina.

## Buelna, Eustaquio

1884 Breves apuntes para la historia de la guerra de intervención en Sinaloa, Mazatlán, Imprenta y Estereotipia de Retes.

1924 Apuntes para la historia de Sinaloa, 1821-1882, México, Departamento Editorial de la Secretaría de Educación.

# CAMBRE, Manuel

1949 La guerra de tres años: apuntes para la historia de la Reforma, Guadalajara, Gobierno del Estado de Jalisco.

#### Cavazos Garza, Israel

1984 Diccionario biográfico de Nuevo León, Monterrey, Universidad Autónoma de Nuevo León, Capilla Alfonsina (Biblioteca Universitaria), 2 vols.

## CERUTTI, Mario

1983 Economía de guerra y poder regional en el siglo XIX: gastos militares, aduanas y comerciantes en años de Vidaurri, 1855-1864, Monterrey, Archivo General del Estado de Nuevo León.

#### Circulares

1863 Circulares y otras publicaciones hechas por la legación mexicana en Washington durante la guerra de intervención, 1862-1867, México, Imprenta del Gobierno, en Palacio, 2 vols.

#### Contratos

1868 Contratos hechos en los Estados Unidos por los comisionados del gobierno de México durante los años de 1865 y 1866: contratos celebrados por los generales D. José M. de J. Carbajal y D. Gaspar Sánchez Ochoa, e intervención del Sr. Romero en los mismos, México, Imprenta del Gobierno, en Palacio.

#### Correspondencia

1972 Correspondencia Juárez-Santacilia, 1858-1867, México, Secretaría de Marina.

## Correspondencia Legación

1870-1892 Correspondencia de la Legación Mexicana en Washington durante la intervención extranjera, 1860-1868, México, Imprenta del Gobierno, 10 vols.

#### CHAMBERLAIN, Eugene Keith

1954 "Baja California after Walker: the Zerman Enterprise", en *Hispanic American Historial Review*, xxxiv:2 (mayo), pp. 175-189.

## DÁVILA, Hermenegildo

1983 Biografía del Sr. General don Juan Zuazua, Monterrey, Gobierno de Nuevo León.

#### Davis, Richard Harding

1912 Real Soldiers of Fortune, Nueva York, C. Scribner's Sons.

#### Diccionario Porrúa

1976 Diccionario Porrúa de historia, biografía y geografía de México, 4 ed., México, Editorial Porrúa, 2 vols.

## Dublán, Manuel, y José María Lozano, eds.

1876-1904 Legislación mexicana o colección completa de las disposiciones legislativas expedidas desde la Independencia de la República, México, Dublán y Lozano.

DUFOUR, Charles L.

1957 Gentle Tiger: the gallant life of Roberdeau Wheat, Baton Rouge, Louisiana State University.

EVANS, Albert S.

1870 Our Sister Republic: a Gala Trip through tropical Mexico in 1869-1870, Hartford, Columbian Book Company.

FREEMAN, Douglas Southall

1946 Lee's Lieutenants: a Study in Command, Nueva York, Charles Scribner's Sons, 4 vols.

FUENTES DÍAZ, Vicente

1959 Santos Degollado: el santo de la Reforma, México, Talleres Imprenta Arana.

GALL, Jacques

1957 El filibusterismo, México, Fondo de Cultura Económica.

GARCÍA, Genaro, ed.

1972 Correspondencia secreta de los principales intervencionistas mexicanos, 2a. ed., México, Editorial Porrúa.

GAY, H. Nelson

1932 "Garibaldi's American Contacts and his claims to American Citizen-Ship", en *American Historical Review*, xxxvIII:1 (octubre), pp. 1-19.

González Ortega, Jesús

1963 Parte general que da al supremo gobierno de la nación respecto de la defensa de la plaza de Puebla el ciudadano general Jesús González Ortega, México, Comisión Nacional para las Conmemoraciones Cívicas de 1963.

Hans, Alberto

1962 Querétaro: memorias de un oficial del emperador Maximiliano, México, Editora Nacional.

HEFTER, J.

1962 El soldado de Juárez, de Napoleón y de Maximiliano, México, Primer Congreso Nacional de Historia para el Estudio de la Guerra de Intervención.

Juárez, Benito

1964-1975 Documentos, discursos y correspondencia, Jorge L. Tamayo,

editor, México, Secretaría del Patrimonio Nacional, 15 vols.

1970 Juárez en Chihuahua, Jorge L. Tamayo, editor, México, Editorial Libros de México.

## LALANNE, Jesús

1984 "Estudio comparativo de los sitios de Puebla en México y Zaragoza en España", en Jesús González Ortega, La Defensa de la plaza de Puebla de Zaragoza, en 1863, México, Secretaría de la Defensa Nacional, 1984, pp. 185-262.

## LATANÉ, John Holladay

1926 The United States and Latin America, Garden City, Nueva York, Doubleday, Page & Company.

#### Máyer

1954 "Máyer, Edelmiro", en *Diccionario Histórico Argentino*, Ricardo Piccirilli, Francisco Romay y Leoncio Gianello, eds., Buenos Aires, Ediciones Históricas Argentinas.

## Máyer, Edelmiro

1972 Campaña y guarnición: memorias de un militar argentino en el ejército republicano de Benito Juárez, México, Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

#### Mejía, Francisco

1958 Memorias de don Francisco Mejía, secretario de Hacienda de los presidentes Juárez y Lerdo, México, Boletín Bibliográfico de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

#### Memoria Hacienda

1870 Memoria de Hacienda y Crédito Público, correspondiente al cuadragesimoquinto año económico, presentado por el secretario de Hacienda al Congreso de la Unión, el 16 de septiembre de 1870, México, Imprenta del Gobierno, en Palacio.

#### Memoria Relaciones

1931 Memoria de la Secretaría de Relaciones Exteriores de agosto de 1930 a julio de 1931 presentada al H. Congreso de la Unión, por Genaro Estrada, secretario de Relaciones Exteriores, México, Secretaría de Relaciones Exteriores, 2 vols.

#### MILLER, Robert Ryal

1958 "Californians against the Emperor", en California Historical Society Quarterly, XXXVII:3 (septiembre) pp. 193-214.

- 1961 "The American Legion of Honor in Mexico", en Pacific Historical Review, xxx:3 (agosto), pp. 229-241.
- 1962 "Plácido Vega: a Mexican Secret Agent in the United States, 1864-1866", en *The Americas*, xix:2 (octubre), pp. 137-148.
- 1965 "Matías Romero: Mexican Minister to the United States during the Juarez-Maximilian Era", en Hispanic American Historical Review, XLV:2 (mayo), pp. 228-245.

# Monroy, Guadalupe, ed.

1965-1970 Archivo histórico de Matías Romero: catálogo descriptivo: correspondencia recibida, México, Banco de México, 2 vols.

## Moseley, Edward Holt

1963 "The Public Career of Santiago Vidaurri, 1855-1858", tesis de doctorado, Montgomery, University of Alabama

# Naranjo, Leopoldo

1934 Lampazos: sus hombres, su tiempo, sus obras, Monterrey, Talleres J. Cantú Leal, 5 de mayo y Galeana.

# Quick, John

1973 Dictionary of Weapons and Military Terms, Nueva York, McGraw-Hill Book Company.

#### RIVERA CAMBAS, Manuel

1959-1960 Historia antigua y moderna de Jalapa y de las revoluciones del Estado de Veracruz, México, Editorial Citlaltépetl, 17 vols.

1961-1962 Historia de la intervención europea y norteamericana en México y del imperio de Maximiliano de Habsburgo, México, Academia Literaria, 6 vols.

## ROEL, Santiago

1963 Nuevo León: apuntes históricos, 11 ed., Monterrey.

#### SALM-SALM, Félix

1868 My Diary in Mexico in 1867, Including the Last Days of the Emperor Maximilian, Londres, Richard Bentley, 2 vols.

#### SCHROEDER, Seaton

1887 The Fall of Maximilian's Empire as Seen from a United States Gunboat, Nueva York, G.P. Putnam's Sons.

## Tyler, Ronnie C.

1973 Santiago Vidaurri and the Southern Confederacy, Texas State Historical Association.

## VALDÉS, Manuel

1913 *Memorias de la Guerra de Reforma*, México, Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística.

# Velázquez, Primo Feliciano

1982 Historia de San Luis Potosí, San Luis Potosí, Academia de Historia Potosina, Archivo Histórico del Estado, 4 vols.

# VIDAURRI, Santiago

1946 Correspondencia particular de D. Santiago Vidaurri: gobernador de Nuevo León, 1855-1864, Monterrey, N.L., Impresora Monterrey.

#### Wheat

1907 "Wheat, Chatham Roberdeau", en National Gyclopedia of American Biography, Nueva York, Appleton, vol. 9, p. 168.

## Zamacois, Niceto de

1880 Historia de Méjico, desde sus tiempos más remotos hasta nuestros días, México, J.F. Parres, 18 tomos en 20 vols.

## Zaragoza, Ignacio

1962 Epistolario Zaragoza-Vidaurri, 1855-1859, México, Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística.

## ZERMAN, Juan Napoleón

1858 Manifestación que hace a todas las naciones con especialidad a la República Mexicana el ciudadano de los Estados Unidos de América Juan Napoleón Zerman en defensa de su honor y el de sus conciudadanos que compusieron la expedición Zerman, México, Imprenta del Trait d'Unión.

## ZORRILLA, Luis G.

1966 Historia de las relaciones entre México y los Estados Unidos de América, 1800-1958, México, Editorial Porrúa, 2 vols. ----

.